

La contribution de l'Amérique du Nord à ces deux guerres et le rôle important que ses populations y ont joué ont eu pour effet de démontrer leur puissance économique et la solidité de leur armature que ces deux terribles épreuves ont moins ébranlées que celles du vieux monde.

Il en résulte que cette ancienne civilisation chrétienne basée sur la dignité et la liberté de l'individu doit compter en une large mesure sur l'Amérique pour se défendre maintenant avec succès contre l'impérialisme totalitaire des nouveaux maîtres de l'est de l'Europe et d'une si grande partie de l'Asie. Cette idéologie totalitaire, naziste ou fasciste, il y a dix ans, communiste aujourd'hui, ne voit dans l'individu qu'un matériel à pétrir pour agrandir et consolider des états basés sur la négation de lois morales surnaturelles et sur la déification de forces physiques, capables de surmonter toute résistance.

Et devant cette menace, l'axe de notre partie du monde s'est déplacé vers l'ouest. C'est à San Francisco qu'en s'est réuni en 1945 pour jeter les bases de l'organisation des Nations-Unies. C'est New York qu'on a choisi plutôt qu'un centre Européen pour l'établissement des bureaux permanents de l'organisation. C'est ici à Montréal qu'on a fixé les bureaux de l'Organisation internationale de l'Aviation civile. Déjà c'était à Québec en 1943 et 1944 que les chefs des grandes puissances alliées jugèrent à propos de tenir deux des plus importantes conférences du dernier demi-siècle.

Tout cela nous fait voir que le centre de gravité des problèmes mondiaux s'est rapproché de nous. L'importance du rôle de l'Amérique dans la discussion et le règlement des problèmes internationaux et dans la défense de notre civilisation traditionnelle s'étant sensiblement accru, notre pays est appelé à prendre, et en effet prend, une place de plus en plus grande sur la scène mondiale.

Evidemment, notre population souhaite pour elle-même et pour toute l'humanité une ère de paix. Depuis toujours, elle se rend compte des conséquences désastreuses, catastrophiques de ces tueries en masse, si insensément inutiles, si essentiellement contraire au véritable bien-être des hommes, même de ceux qui en sortent complètement victorieux. Elle sait que les nouveaux engins de destruction sont tels qu'une nouvelle guerre mondiale serait encore plus désastreuse que les deux que notre génération a déjà subies.

Nous avions espéré que l'organisation des Nations-Unies nous assurerait la paix dans le monde.

Mais jusqu'à présent nous avons été tristement déçus et, en face de l'expansion terrifiante du totalitarisme communiste et des préparatifs militaires qu'il impose à ses populations et que le rideau de fer ne nous empêche pas de connaître, il nous a fallu admettre de nouveau la validité de la maxime se vis pacem para bellum. C'est pourquoi notre gouvernement a signé, avec l'approbation si générale de notre population, le pacte de l'Atlantique Nord.

En vertu de ce pacte, les volontés fermes des populations de douze nations, dont les Etats-Unis et nous en Amérique et dix en Europe occidentale, et toutes leurs ressources, sont conjuguées pour constituer un faisceau de résistance assez imposant pour nous permettre d'espérer qu'il découragera toute agression contre aucun de nous.